
春意
盈胸

读到一本好书，立刻摘出精彩段
落，附上感悟，发微信分享朋友圈；逛街

遇到突发事件或趣闻，第一时间掏手机录
视频，上传网络，广而告之……互联网时代，

随着智能手机的普及以及微博、微信的迅速发
展，越来越多的人成为“自媒体人”。

一部手机，一个可以发声的平台；一个账号，
人人都可以成为事件的记录者、传播者，参加全国
两会的代表委员们，自然也不例外。那么，参加
此次全国两会，他们最关心哪些问题？教育、医
疗、交通、养老……这些民生话题，他们怎么看？
郑州全媒体新闻中心两会
报道团的记者成功加入代
表委员朋友圈，“两会时
间”里，我们将围绕代表委
员眼中的热点话题，展开
深入讨论。

郑州全媒体新闻中心两会记者 覃岩峰 裴蕾武建玲 石闯 北京报道

代表委员日记
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全国人大代表、河南省戏剧
家协会副主席李金枝：对于“中
国式开车”我感受很深，因为平
时上下班也开车，有时候真是感
到堵心和郁闷。 有一次，我正在
行车道上正常行驶，前方一辆车
没有任何提示，突然刹车，然后
司机下车去后备厢拿东西，当时
我就很气愤；还有一次，我是正
常行驶中，前方车辆也不打转向
灯，速度非常快，突然变道，让我
措手不及。

因此，我建议对于这样影响
前后车辆正常行驶的“中国式开
车”，政府尤其是交通部门要加
大处罚力度，只有这样，才能慢
慢让大家养成良好习惯，
不管是新手还是老手，开
车都不能任性。

车主夏先生：楼上说得真
好，“开车不能任性”必须成为每
位司机心中的底线。随着“最严
交通法规”的出台，我感觉现在
司机开车已经越来越守规矩了。

我建议，对于机动车辆的管
理要具有持续性，因为人都有侥
幸心理，看到路上没交警，可能
就会违规行驶。

但是，我们也要有信心，随
着我国关于交通的惩处越来越
严格，加之国民素质的不断提
升，这些问题慢慢会得到改善。
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把读书变成一种时尚
在李克强总理的政府工作报告中，提到了“书

香社会”这个词，对此，委员们给予极大的关注。
有委员在发言中说，据有关方面的统计，近年

来的全民阅读率虽有提升，但依然没有达到1998年
全民 60.4%的阅读率。现在的年轻人热衷于看微
博、微信，满足于浅阅读。而一些地方领导对历史
不甚了解，甚至说不全我国的各个历史朝代。个别
领导厌烦读书、缺少信仰、不知敬畏、灵魂缺失，怎么能不堕落、怎么能不
出事？

本来，读书是私人的事情。读不读书、读哪些书、读多少书，不需要
他人过问。但是在今天的中国，读书却成为国家领导关注的内容。
一个国家经济再发展，但国民不读书，就让人瞧不起。曾有外国专
家批评中国人不读书，尽管批评有些偏颇，但是暴露出因为很多
人不读书、影响国民素质的提升、进而影响我国现代化进程的
严峻现实。可见，不爱读书已成为影响中国发展的一个不可
忽视的因素。

为此，我建议，在国家层面上，要“提供更多的优秀文
艺作品，倡导全民阅读，建设书香社会”。 号召公众爱
读书、知敬畏，加强学习、凝魂聚魄。委员呼吁加快
全民读书的立法工作，形成热爱读书的良好社会氛
围。对于个人来讲，则应当把读书变成一种习
惯、一种生活方式、一种时尚。要懂礼节、知荣
辱，提高品位、培养书香。这样，我们的社会
就会真正成为“书香社会”。

舒安娜（全国政协委员、郑州市人大常
委会副主任、九三学社郑州市委主委）
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让通用飞机
在更广阔天空翱翔

这几天，我一直在思考酝酿，希望在今年的
全国两会上，为加快通用航空产业发展提出一些
我的意见和建议。

通用航空产业应该是我们国家继汽车产业
之后新的经济增长点。现在汽车保有量已经接近饱和，下一个经济增长点在哪
儿？居民的消费热点在哪儿？也许不久的将来，驾驶飞机会成为一个新的消费
热点。现在拿个汽车驾照不算啥，但是能考飞机驾照那就不简单了。如果让老
百姓像开汽车一样驾飞机，那我们的通航产业就会迎来发展的春天。

通用航空产业应该说是一个前景广阔的产业，美国的通航产业，每年产生
1000亿美元的经济效益，而咱们国家每年才 100亿元人民币的效益。其实通航
产业链条非常强，如果通航产业发展起来的话，真的是利国利民的好事，因此建
议在保障国家安全的情况下，开放更多低空空域，满足通航发展的实际需求，在
更多的 1000米以下低空实行监视空域管理，让通用飞机可以在更广阔的蓝天
上翱翔。

樊会涛（全国人大代表、中国空空导弹研究院副院长、总设计师）

3月9日 星期一 晴

发展乡村超市
让农村生活更便利

人大代表如何更好地履职，这是每
位代表都会认真思考的问题，也是我努
力的方向。最近，媒体关于代表委员的
报道越来越多，我深切感受到了动力和
压力，明白这些报道在传递我们的声音，促我们提
出好的建议和意见。

关于农村建设的话题，大家关注的也很多。
就我自身而言，我们每年要下乡进行 200多场文
艺演出，但乡村生活配套设施尚不完善，很多农村
没有超市，采买生活用品相当不方便，要买些大件
用品还得进城。我建议，加快建设农村超市，同时
让更多的金融机构进驻，为农村提供更多、更好的
金融服务。

崔小田（全国人大代表、安阳市崔派艺术研究
院院长）
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促进科技成果转化应用
科技成果转化及应用，是分组审议时代表

们热议的话题。事实上，在每次发言中，我都
提到这个问题，尤其对总理政府工作报告中明
确提出“通过体制机制创新推动科技创新，要
加快科技成果使用处置和收益管理改革，完善
科技成果转化、职务发明法律制度，使创新人
才分享成果收益”一节，印象深刻。作为科技
教育战线的基层代表，深受鼓舞也倍感振奋。

我的议案也是关于促进科技成果转化与应用的建议。现在，一些高等
院校、科技机构或者闭门造车，或者研发资金重复投入，或者将科研成果束
之高阁，与社会、市场不接轨，造成很大浪费。我认为，应将社会、市场等需
求作为科研产出快速转化的首要驱动力。

既然科技成果转化方面已经写入政府工作报告，我建议，国家尽快出
台相关政策，尽早修订《促进科技成果转化法》，建立完备的科技创新与科
技体制改革政策支撑体系，强化资源共享，制定科技资源共享机制，坚持市
场配置，建立风险共担的科研项目评估管理机制，提升科技成果转化效率，
推动科技创新发展，让全国科研人员尽早受益。

同时，创新高等院校、科研机构等财务管理，把科研经费直接拨付到科
研团队，谁研发、谁支配、谁使用，让科技创新资源向先进制造业集中，让科
技变成富有核心竞争力的生产力。

杨雪梅（全国人大代表、黄河科技学院院长）

全国人大代表、长城汽
车总裁王凤英：确实，“中国
式开车”对交通有很大的影
响，关键还不安全。但是解
决交通问题，除了要增加车
主的安全意识和开车守规矩
之外，政府和相关部门更要
加强城市交通规划立法，建
立科学合理的路网结构，以
路网建设规划为“根”规划，
其他规划以此为基础。

例如，道路交通规划是
主规划,房地产规划是次规
划，房地产建设规划必须以
道路交通规划为“根”, 即住
房是逐步地填在已经规划好
的路网结构中。在城市的新
建和改扩建中，城市路网的
规划必须是有前瞻性、科学
性，可提供可持续的城市发
展需要的路网。如果已有符
合基础规划的“路”,就得依路
而建房,无“路”,必须按“根”
规划的要求补上“路”,然后依

“路”建房。
全国人大代表、河南省

戏剧家协会副主席李金枝：
楼上建议说得好。确
实，在加强每个车主规
矩开车的同时，对于城

市的基础规划和设施，一定要
考虑到交通这个重要因素。

交通出行一直是大众关注的焦点问题，2015政府工
作报告再次将其重点阐述。报告提出提升城镇规划建设
水平：制定实施城市群规划，有序推进基础设施和基本公
共服务同城化。加强城市供水供气供电、公交和防洪防涝
设施等建设。坚决治理污染、拥堵等城市病，让出行更方
便、环境更宜居。

事实上，除了城市建设、交通规划、车辆保有量快速增
长等外部因素之外，“人”也是造成交通不畅的重要原因之
一。不管前面是红灯还是绿灯，只要“凑够了一堆人就敢
走”，继“中国式过马路”被归入“中国式陋习”之后，关于
“中国式开车”的吐槽声也越来越响。黄灯当绿灯使，哪里
有空挤哪里，一脚刹车说停就停，红灯还有几秒刷个朋友
圈……“中国式开车”，你怎么看？代表委员们对此展开了
热烈讨论。

司机孙先生：内什么，城市交通拥堵问题，大家
不觉得跟司机有很大关系吗？有时候，红灯
变绿半天了，前边车纹丝不动，绕过去一看，
前方司机正低头专心致志看手机呢！

司机夏先生：嗯，楼上说的相当有道理。都在吐
槽“中国式过马路”，什么不看交通信号灯随意过马
路啊，等等，确实不对，不过，相比之下，“中国式开
车”更让人担忧啊。

外教Hammer：我在中国待 3年多了，到现在也
没适应。开车经常被吓得一身冷汗。你开得好好
的，前边车突然就变道了，还没有任何转向灯提示，

好几次我都差点儿撞上去。如果与前边的
车保持一定车距，旁边的车就会突然变道插
一杠子，哪里有空他们挤哪里啊。

新手柴女士：哈哈，楼上的，你敢在中国开车，勇
气棒棒滴。开车打电话、看手机，这些都是不允许
的，但是，总有但是……

外教Hammer：是啊，我太有感受。市区一旦堵
车，跟车跟得不紧就等着被“加塞儿”吧，被加一个无
所谓？这种心态你就等着一直被加吧。

新手柴女士：我是新手，我先承认有时候没打转
向拐弯是太紧张忘了。

司机孙先生：新手吧，也就算了，可是不少开车
“任性”的都是老司机！仗着自己技术高又是“铁包
肉”，上路完全当自己“坦克”，还是属螃蟹的！还有
行人，只要是马路，不管你在上面画什么线都照走不
误，根本不看红绿灯。

网友兔小兔：停！建议楼上、楼上上、楼上上上
都别互相吐槽了，五十步笑百步挺没意思的。建议
大家都从自身做起吧，不管是两条腿走路，还
是开四轮车，都严格遵照交规，别让“中国式”
成了讽刺。
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